
 1 

會議記錄於 2022 年 11 月 7 日獲得通過，無須修訂。  

 

元朗區議會環境改善委員會  

2022 年度第四次會議記錄  

 

 

日  期：  2022 年 8 月 15 日(星期一) 

 

時  間：  上午 10 時至 11 時  

 

地  點：  元朗橋樂坊 2 號元朗政府合署 13 樓元朗區議會會議廳  

 

出 席 者    出席時間 離席時間 

主  席  ︰  鄧志強議員  會議開始  會議結束  

副 主 席  ︰  鄧鎔耀議員  會議開始  會議結束  

委   員  ︰  程振明議員  會議開始  會議結束  

  黎永添議員  會議開始  會議結束  

 

 

 

 

文富穩議員  

文美桂議員  

會議開始  

會議開始  

會議結束  

會議結束  

  沈豪傑議員  會議開始  會議結束  

  鄧家良議員  會議開始  會議結束  

  鄧瑞民議員  會議開始  會議結束  

 

秘  書  ：  黃詠榆女士  元朗民政事務處行政主任(區議會)5 

 

列 席 者     

 

 

 

 

 

 

徐寶玲女士  

李錦浩先生  

廖國偉先生  

元朗民政事務處高級聯絡主任 (2) 

食物環境衞生署元朗區環境衞生總監  

食物環境衞生署元朗區衞生總督察 2 

  朱立雄先生  元朗地政處行政助理 /地政(元朗地政處) 

  陳少蘭女士  康樂及文化事務署元朗區副康樂事務經理

(分區支援) 

  梁尚嘉先生  水務署工程師 /新界西區(分配 5) 

  羅志永博士  環境保護署高級環境保護主任 (區域北)2 

  譚艷飛女士  土木工程拓展署西拓展處園境師 /總部 10 

  范敬維博士  漁農自然護理署農業主任(禽畜農場牌照) 
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缺 席 者     

  鄧賀年議員  (因事請假) 

  鄧勵東議員  (因事請假) 

    

 

*     *     *     *     * 
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歡迎詞  

  

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席環境改善委員會（環委會）2022 年度

第四次會議。  

 

第一項：通過環委會 2022 年度第一至第三次會議記錄  

2. 委員一致通過上述會議記錄。  

 

第二項：  

部門報告：  

（1）  漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料  

（2022 年 5 月至 2022 年 7 月）（環委會文件 2022／第 23 號）  

（2）  食物環境衞生署環境衞生事務進度報告   

（2022 年 5 月至 2022 年 7 月）（環委會文件 2022／第 24 號）  

（3）  環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料  

（截至 2022 年 7 月）（環委會文件 2022／第 25 號）  

（4）  2022 年 5 月至 2022 年 6 月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

（環委會文件 2022／第 26 號）  

（5）  元朗區回收進展報告  （截至 2022 年 6 月）  

 （環委會文件 2022／第 27 號）  

3. 委員發表意見及查詢摘錄如下：   

（1）   查詢食物環境衞生署（食環署）在瘧疾防治方面的工作； 

（2）  ( 查詢食環署會否把十八鄉北一帶納入第二期滅鼠運動的範圍； 

（3）   查詢漁農自然護理署（漁護署）於元朗區巡查的農場類別；  

（4）   查詢環境保護署（環保署）針對豬場違例排污的檢控工作； 

（5）   查詢「政府打擊衞生黑點計劃」於元朗鄉郊地區的行動安排及食環署為配合計

劃所採取的措施； 

（6）   促請環保署跟進八鄉南的鄉郊農場非法排污問題，並建議署方檢視現行法例，

讓署方可基於環境證據作出檢控，以加強執法；  

（7）   表示現時滅鼠行動成本高昂，認為食環署可考慮研究新科技滅鼠，例如為鼠隻

注射避孕針或研製能在鼠隻間傳播的毒藥，以更有效地處理鼠患問題； 

（8）   查詢食環署是否沿用放置鼠籠的模式來捕鼠，並表示地區組織願意配合政府的

工作，安排義工協助放置鼠籠於鼠患嚴重的地方，但署方需負責處理被捕獲的

鼠隻；  

（9）   表示現時環保署和漁護署就農場非法排污的檢控數字屬冰山一角。另一方面，

非法排污問題或反映現時禽畜農場的排污系統與農場面積比例的規範未能迎

合實際運作需要，建議政府考慮派員了解農場處理農業廢料的情況以提供適切

協助； 
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（10）   查詢除了傳統滅鼠方法外，食環署會否考慮引入新方法以杜絕鼠患。鑑於流浮

山及深灣路近迴旋處一帶的鼠患嚴重，希望署方考慮擴大滅鼠行動範圍，在垃

圾站以外的其他地點加設捕鼠裝置； 

（11）   表示錦上路一帶近垃圾站的衞生情況惡劣，亦時有收到巿民投訴，查詢食環處

並未有被納入「政府打擊衞生黑點計劃」的原因； 

（12）   表示食環署的「網絡攝錄機計劃」下，於郊區垃圾站安裝網絡攝錄機較於市區

後巷安裝更有效，因於鄉郊地區較容易拍攝到棄置垃圾的車輛車牌從而作出檢

控。建議署方投放更多資源於鄉郊地方加設網絡攝錄機； 

（13）   表示現時元朗鄉郊農場附近坑道佈滿禽畜排泄物，氣味隨風散播到附近民居，

影響居住環境。促請環保署考慮修改法例，使署方能以環境證據向涉事農場作

出檢控； 

（14）   查詢當元朗區空氣質素健康指數達“7”或以上並長時間維持，環保署或相關部

門是否有既定指引改善區內空氣質素； 

（15）   查詢環保署有否為「綠在區區」的承辦商制訂績效指標以確保其達致署方的回

收量目標； 

（16）   建議環保署除了監察「綠在區區」等由外判承辦商處理的回收計劃，亦應多關

注由環保署管理的鄉郊回收箱；及 

（17）   表示現時鄉郊地區的回收箱容量較少，體積較大的回收物因未能放進鄉郊回收

箱內而被放置一旁，建議環保署分析區內不同地方的回收量，並於回收量大的

地方放置大型回收箱。 

 

4. 食環署代表回覆如下：  

（1）  （  表示由於 6 月份巿中心地盤有積水，導致大量蚊蟲滋生。署方已對場地負

責人作出檢控，並且情況已得到改善。現時巿中心及其他 4 個元朗區檢測

點維持在個位數字；  

（2）   表示目前本港的瘧疾個案均為輸入個案。署方將於香港機場、竹篙灣檢疫

中心及七大醫院進行針對瘧疾宿主- 按蚊的滅蚊行動。署方亦會於流浮山

及深灣路一帶的山坑加強控蚊工作，每日恆常清理坑道及施放滅蚊油和

蚊沙；  

（3）   表示現時元朗區鄉郊地區由外判承辦商進行滅鼠工作，服務範圍主要集

中在鄉郊垃圾站，而小區滅鼠行動則針對人口較密集及食肆較多的元朗

市中心。如果資源許可，署方會考慮於鄉郊地區試行小區滅鼠行動；  

（4）   報告署方於 7 月份試行夜間滅鼠工作，7 月份的活鼠捕獲數字較往年同期

多一倍，效果理想。署方會繼續爭取更多資源，期望能進一步擴展夜間滅

鼠工作，以逐點收復鼠患嚴重的地方；  

（5）   表示元朗區總共有 25 個衞生黑點納入政府打擊衞生黑點計劃，其中包括

部份鄉郊垃圾站。署方會通過計劃吸取經驗，並於將來拓展至鄉郊其他地

方；  
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（6）   表示整個滅鼠行動的經費除了用來購買滅鼠服務外，也用於科技研究，部

門會再審視資源的分配；  

（7）   表示會把議員提出的捕鼠賞罰機制建議向部門反映；  

（8）   表示報告上只反映鼠籠捕獲的活鼠數字，並不包括其他滅鼠方法。整體來

說，滅鼠行動的成效有進步。而有關鼠隻絕育避孕等科技，部門須尋求專

家意見；  

（9）   表示署方現時使用傳統的鼠籠捕捉活鼠。鄉郊居民若然發現死鼠，可通知

署方處理。在全港清潔運動期間也有市民向政府提議由政府提供鼠籠給

市民，讓市民協助捕鼠。政策局已聽見市民的意見，部門需等待進一步的

指示；  

（10）   表示署方在鄉郊垃圾站以外的地方會使用藥餌滅鼠，部門會有研究和使

用更有效的藥餌及適合鄉郊的新科技如新型藥餌盒；  

（11）   表示署方會適時更新政府打擊衞生黑點計劃的黑點名單；及  

（12）   表示縱使網絡攝錄機拍攝到人面也較難舉證，因此署方採取從拍攝車牌

的方向進行檢控。元朗區現時有 77 個已安裝網絡攝錄機的位置，但由於

區面積較大，已向總部要求提供更多資源。  

 

5. 環保署代表回覆如下：  

（1）   表示署方在過去 3 個月巡查豬場超過 150 次及巡查雞場超過 90 次。幾乎

每日都有調查人員負責巡查禽畜農場或安排伏擊行動，並多次在晚上及假

日成功偵破非法排污的違規活動。過去 3 個月行動中，署方發現一個豬場

及一個雞場雞場涉嫌非法排污，將進行檢控。署方十分著重非法排污影響

河道環境問題，但由於現時法例舉證要求非常嚴謹，需要有充足證據才能

定罪，故搜證及檢控行動有一定難度；  

（2）   表示現時有研究探討如何協助農場用較有效的方式，同時須考慮各個別場

地的特點，來處理污水，研究需時。而期間署方會繼續嚴正執法，若證據

充份會提出檢控。署方亦一直積極與區內禽畜農場的農戶溝通，敦促他們

注意場內衛生及確保所有禽畜廢物處理裝置，均須妥善保養，使能操作良

好；  

（3）   表示提控舉證要求嚴格，必須要有充足證據至毫無合理疑點才能定罪，而

政府也會不時重新審視法例，探討各種執管的方法；  

（4）   表示元朗區近年的空氣質素較以往持續有改善，但短期空氣質素會受很多

因素影響而出現短暫波動，包括火災或氣象狀況例如風速、風向的轉變等。

空氣質素長期趨勢會受長遠管制措施等影響，例如針對車輛及發電廠等空

氣污染物排放源的減排措施有助持續改善整體空氣質素。若然空氣質素健

康指數維持於“高” 或以上水平，市民可透過環保署發布的空氣質素健康

指數資訊獲知有關的健康風險及採取適當的預防措施；  

（5）   表示暫時未有個別分區的回收指標，但有香港整體回收率等數字，並表示
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會向相關部門反映有關長遠提供分區的回收指標事宜；  

[會後補充資料：現時元朗區內 3 個「綠在區區」社區回收網絡設施（包

括「綠在元朗」、「綠在元朗墟」及「綠在朗屏」）的表現，均已達到環保

署的合約要求。] 

（6）   表示現時就署方所管理公共空間的廢物分類回收桶，適時亦會公佈統計數

字及報告，並會向相關部門反映有關塑膠回收桶較易滿的情況；及  

[會後補充：(i) 現時公共空間回收桶服務的整體數字，包括收集量、回收

物佔比、收集及巡查次數等，已上載到環保署的減廢網站，網址如下：

https://www.wastereduction.gov.hk/tc/recycling_bins_in_public_places.htm  

(ii) 路邊回收桶只收集紙張、金屬（如鋁罐、餅罐等）和膠樽，其它低價

值或體積較大的可回收物應送到區內各「綠在區區」或回收流動點。回收

點的位置可在環保署開發的「咪嘥嘢」流動應用程式中找到。「咪嘥嘢」

除了以地圖和即時搜尋的形式展示回收點的位置外，亦會提供回收資訊及

知識，包括回收點的照片、詳細地址、回收物品種類、開放時間等，方便

市民減廢回收），「咪嘥嘢」流動應用程式可在以下網頁下載：

https://www.gov.hk/tc/about/govdirectory/mobileapps.htm#appWASTELESS

] 

（7）   表示署方會適時考慮改善回收桶的設計及容量，並會向相關部門反映委員

的意見。  

 

6. 漁護署代表回覆如下：  

（1）   表示元朗區總共 58 個有牌禽畜農場，其中包括 24 個雞場及 34 個豬場，

而署方於報告中也反映每月巡查區內 58 個禽畜農場的總次數。巡查行動

主要包括恆常巡查以及一些因應相關投訴而安排特別巡查；  

（2）   表示署方會繼續與環保署緊密合作巡查涉嫌非法排污的個案，並密切監察

農場衞生，確保農場的污水處理系統運作正常。同時，署方亦會加密巡查

農場的次數，確保場主有恆常使用排污系統及清楚了解非法排污會被檢

控，以產生阻嚇作用；及  

（3）   表示就農場非法排污事宜，署方會加緊巡查農場衞生情況，並提醒農場負

責人於天氣酷熱時多加清潔，避免散播臭味。  

 

7. 主席總結表示，夏天的鼠患及蚊患問題嚴重，希望各部門能妥善處理環境衞

生問題，以保障區內市民的健康。   

 

第三項：  

其他事項：  

8. 委員表示，元朗區只有 25 個地點被列入「政府打擊衞生黑點計劃」，遠少於

實際的 生黑點數目，建議食環署及民政處人員主動聯絡區議員或社區人士收集資

https://www.wastereduction.gov.hk/tc/recycling_bins_in_public_places.htm
https://www.wastereduction.gov.hk/tc/assistancewizard/wasteless_mobileapp.htm
https://www.wastereduction.gov.hk/tc/assistancewizard/wasteless_mobileapp.htm


 7 

料，及早識別區內環境衞生黑點，逐一擊破。  

 

9. 主席總結表示，環境衞生事務上進行清潔工作只能夠治標，加重刑責才能治

本，希望政府能適時檢討現行法例。  

 

10. 餘無別事，會議於上午 10 時 58 分結束。  

 

 

元朗區議會秘書處  

2022 年 9 月  


